
發展一波三折
19年前，魏立華用9萬元，三間小平
房，一台酸奶機，兩台人力三輪車，
創造了中國乳製品領先品牌君樂寶。
三鹿奶粉事件之後，君樂寶成為獨
立品牌，一切從零開始。魏立華親歷
了三鹿事件，目睹內地一家領先企業
的敗落，感受到全行業受到的影響，
也承受了消費者的信任危機。
魏立華回憶，那段時間確實過得很
艱難，群眾一致譴責，一時間彷彿和
三鹿有關的都被打上黑心企業的標
籤。產品滯銷，銀行撤資，企業資金
鏈斷裂，他還曾被傳喚協助調查。

但是，君樂寶的管理層和員工隊伍
中卻沒有一個人離開，所有的供應
商、經銷商都與企業站在一起，堅信
企業能夠走出困境。「當時我們通過
員工集資、政府支持、各方籌措，短
時間使企業經營步入正軌，半年以後
實現盈利。」魏立華透露，君樂寶回
購了三鹿控制的股權後不久，銷售額
就從谷底躍升至15億元。

建言河北乳業重塑
正是由於三鹿奶粉事件的刺激，魏立

華開始思考如何重振河北奶業。2013
年，根據魏立華的提案，河北出台了關
於加快全省乳粉業發展的意見，提出培

育奶粉龍頭加工企業，重塑河北奶粉知
名品牌等。他並榮獲2014年「河北省勞
動模範」榮譽稱號。

「打鐵還需自身硬」
談及目前形勢下內地乳企的生存

問題，魏立華認為，地方乳企能否
生存關鍵是要看自身，打鐵還需自
身硬。要做到精細管理，並有明確
的定位，讓乳企在細分市場佔有一
席之地，同時也需不斷創新，先發
制人。「專注於細分市場是君樂寶
的生存之道，所以我們的產品有信
心走向全世界。」
「企業如果要做長久，發展是第一要素，

我期望君樂寶能做成百年老店，能成為中
國營養健康食品領先者。」對於君樂寶企
業未來的發展，魏立華充滿期待。

中國人的奶罐要端在自己手上
君樂寶是華北地區最大的酸奶生產基

地，據AC尼爾森監測顯示，君樂寶低
溫酸牛奶市場佔有率位居內地第四、低
溫發酵乳酸菌飲料市場佔有率位居內地
第三。
君樂寶在酸奶領域風生水起，卻開始

進軍處於風口浪尖的奶粉領域，並於今
年獲批國家嬰幼兒配方乳粉生產許可
證，成為新國標出台後的首批嬰幼兒乳

粉企業。
談及此，魏立華表示，中國人的飯

碗要端在自己手上，中國寶寶的奶粉
終究要放進中國人自己的奶罐裡。
「習總書記在河北調研期間曾表示對
中國奶粉業高度關注。為了孩子，為
了重塑中國奶粉的品質和信心，君樂
寶願意扛起大旗、迎難而上。」

「用良心做好奶」
處於消費者普遍對國產奶粉缺乏信

心的背景下，魏立華認為君樂寶的關
鍵是要靠良心和品質。
「有良心才能對得起消費者，君樂

寶用良心做好奶。而注重食品安全，
就是注重企業的未來。」魏立華透
露，君樂寶與中國營養學會合作，共
同成立了「中國營養學會．君樂寶嬰
幼兒營養合作研發中心」，應用中國
營養學會對內地母嬰研究的成果，滿
足中國寶寶的生理與健康成長需求。

開放生產 16萬人參觀
「我們建立了一套質量安全獎勵機

制，鼓勵員工就質量問題進行舉
報。」魏立華說，同時採取完全開放
的模式，讓消費者能看到全部生產流
程。「每天都會有人來參觀，截至目
前已有16萬人參觀過。」

每年內地約有每年內地約有17001700萬嬰兒出生萬嬰兒出生，，嬰幼兒嬰幼兒

奶粉的市場年需求量約為奶粉的市場年需求量約為3030萬噸萬噸。。但近年但近年

來來，「，「三聚氰胺毒奶粉三聚氰胺毒奶粉」」事件等頻發的食事件等頻發的食

品安全問題讓民眾對內地的奶粉失去信品安全問題讓民眾對內地的奶粉失去信

心心，，轉而在香港或海外搶購洋奶粉轉而在香港或海外搶購洋奶粉，，甚至甚至

一度催生出香港一度催生出香港「「限奶令限奶令」。」。內地產嬰幼內地產嬰幼

兒配方奶粉問題已成為中國乳業之痛兒配方奶粉問題已成為中國乳業之痛。。

君樂寶與中國營養協會聯合打造的嬰幼君樂寶與中國營養協會聯合打造的嬰幼

兒配方奶粉近日低價上市兒配方奶粉近日低價上市。。河北省政協委河北省政協委

員員、、君樂寶乳業總裁魏立華接受本刊訪問君樂寶乳業總裁魏立華接受本刊訪問

時表示時表示，，嬰幼兒配方奶粉是用最嚴格的安嬰幼兒配方奶粉是用最嚴格的安

全生產標準全生產標準，，生產出具有國際品質的奶生產出具有國際品質的奶

粉粉。。它的上市銷售將打破洋奶粉高價亂它的上市銷售將打破洋奶粉高價亂

象象，，促使價格理性回歸促使價格理性回歸。「。「為重塑中國奶為重塑中國奶

粉的品質和信心粉的品質和信心，，我們願意迎難而上我們願意迎難而上。」。」

他說他說。。 ■■香港文匯報香港文匯報．．人民政協專刊記者人民政協專刊記者

高忠高忠、、張帆張帆
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如果說2008年三聚氰胺事件是內地奶業發展的
分水嶺，那麼六年後的4月12日，隨自主品牌
君樂寶嬰幼兒配方奶粉的成功上市銷售，標誌
河北奶粉生產質量重新獲得國家認可。
據媒體報道，君樂寶在剛剛推出自己的嬰幼兒配

方奶粉後，官網就突然被黑客攻擊。有市場猜測或
與其推出的嬰幼兒配方奶粉價格過低有關。君樂寶
的嬰幼兒配方奶粉每桶900克，售價僅130元，相對
於一些品牌動輒兩三百元的價格，確實有不少優勢。

品質同步國際
打破「奶粉價格高企」的表態，讓君樂寶瞬間

獲得了「價格殺手」、「攪局者」、奶粉界的
「小米」等各種稱號。魏立華給記者算了一筆
賬：通常，6個月大的嬰兒每月大約喝掉4罐奶
粉，一個孩子的奶粉錢甚至能佔到城鎮居民人均
收入的一半。
魏立華說，推出低價奶粉，就是不想中國人再花

「冤枉錢」。「君樂寶的奶粉之所以賣這麼便宜，
並不是降低品質，而是我們進行了奶粉渠道創新，
採用『網絡直營直銷，電話直營銷售』，省去了各
銷售環節的費用，廠價直供送到家。促進品質同步
國際的同時，讓奶粉價格回歸理性，讓老百姓消費
得起。」
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林紹彬：推行分級醫療模式 解決看病難

懲處醫暴應立法

香港文匯報．人民政協專刊訊（記者 蘇榕蓉、傅龍金）針對備受關
注的看病難問題，全國政協委員、全國中西醫結合急救學會常委、醫
師協會心血管專委會副主任委員、廈門大學附屬福州第二醫院副院長
林紹彬接受本刊專訪時表示，要解決看病難，除解決合理佈局醫療資
源、強化人才隊伍建設、建立健全體制機制外，關鍵是完善城、鄉三
級衛生網絡，建立健全真正有效的分級醫療模式，縱向整合醫療資
源，引導優質醫療資源向基層流動。

醫患比例嚴重失調
以林紹彬看來，當前的全民醫療保障制度，雖讓過去看不起病或不
敢到醫院看病的普通民眾都有機會到醫院就醫，但隨之而來的是醫、
患比例嚴重失調。
數據顯示，內地門急診量、住院總量均較十年前增加了近3倍，而醫

生僅從每1.5人/1000人口增加到1.8人/1000人口。其次，民眾過分崇
拜大醫院、專家、名醫的就醫理念，以及政府財政投入不足，醫療機
構相關診療設備和人員的醫療資源佈局不合理及醫療信息化、自動化
水平不高等諸多因素都是造成醫患比例失調的直接原因。

需有效整合醫療資源
「看病捨近求遠，往返城際之間，既浪費時間，又加重了經濟負

擔，看病當然難且貴。」林紹彬表示，要加強基層醫療衛生系統的
軟、硬實力建設，提高診療服務水平，逐步完善在農村「小病不出
村，大病不出縣」，在城市「小病去社區、大病去醫院」的分級診療
模式。促進基層首診、雙向轉診，既能減輕大醫院的壓力，又能緩解
民眾看病難、看病貴的問題。
所謂的「三級衛生網絡」是指農村以縣級醫療機構為龍頭，鄉鎮衛

生院為主體，村衛生室為基礎的服務體系；城市以省市級醫院為龍
頭，以區級醫院為主體，社區衛生服務中心為基礎的衛生服務體系。
林紹彬介紹說，「三級衛生網絡」主要承擔預防保健、基本醫療、
衛生監督等任務，為城鎮居民獲得基本衛生服務提供保障。

注重培養基層醫衛人才
「採取分級醫療制度的同時，也要提高民眾對基層醫療機構醫務人
員的信任度，引導優質醫療資源向基層流動外，最重要的是注重基層
醫衛人才培養。」林紹彬說，培養一個醫學研究生需要七年時間，正
式成為醫師還要三年的規範化培訓。而內地基層醫療隊伍職稱低、晉
陞困難等原因，很難吸引正規專業院校的醫衛人才。他無奈地說：
「我300多位學醫同學的子女中，因來自社會、家庭等各方面壓力，多
數不願從醫。」
林紹彬提出，應多給基層醫療機構適當增加職稱指標和制定科學
的職稱評價體系等傾斜政策。確保基層人員都有合理的職稱晉陞機
會，並加大對基層人員的培訓和幫扶力度，制定上級醫院有經驗、
能幹事的醫衛人員到基層輪崗幫扶制度。

近年來，各
地醫院暴力事
件頻發令人驚
心不已。
林 紹 彬 認

為，「醫患糾
紛也是社會矛
盾 的 一 種 表
現，實際上是
醫院管理與醫
生 技 術 的 水
平，患者及其
家屬的期望值

過高多因素造成的；也存在法律法規不健全，政府、社會應該承擔
的責任不到位，其矛盾轉嫁到醫院等問題。」
他指出，由於基層醫院與大醫院醫療資源反差較大，蜂擁而至的

病人令大醫院不堪重負。造成「排隊3個鐘，看病3分鐘」現象。
「對於危重病人搶救來說，一分鐘就是一條命。應盡快出台、實施
相關措施，讓醫生可以放心地救死扶傷。」
他強調，應盡快制定《中華人民共和國衛生法》、修訂《醫師

法》等有關法律法規，並將規範診療、醫療監管、懲處醫暴等制
度入法，維護民眾的合法權益、維護醫院正常的醫療秩序。

籲建城鄉醫療救助體系
「關於完善農村『新農合』工作的

幾點建議」、「盡快制定《院前醫療
急救管理條例》」、「推進城鄉居民
基本醫療保險一體化建設」……林紹
彬提交提案的力點，大多是關切基
層醫療衛生條件的改善。
2011年，林紹彬在調研中發現，內地

城鄉一體的醫療救助體系框架已初步建
立，但也存在救助資金不足，不能有效
覆蓋全體城鄉困難群眾等問題。特別是
低保邊緣困難群體的救助政策仍缺失，
造成重病人員家庭因病致貧、返貧。
為此，林紹彬提出要多渠道加大醫

療救助資金投入、建立多層次多渠道
的城鄉醫療救助體系、採取多種形式
使困難群眾更加方便快捷就醫、進一

步降低醫療救助門檻，提高救助標準
等4點建議。
據悉，民政部等6部委就此開展了重
特大疾病醫療救助制度聯合調研，並
於2012年初，會同財政部、衛生部和
人社部等四部門聯合下發《關於開展
重特大疾病醫療救助試點工作的意
見》。同年5月，民政部下發《民政部
辦公室關於確定重特大疾病醫療救助
試點單位的通知》。
讓林紹彬感到欣慰的是，內地城鄉

一體醫療救助體系建設邁出堅實的步
伐，給重特大疾病貧困患者帶來好消
息。以全國政協委員的身份為經濟發
展、社會和諧作出力所能及的努力，
林紹彬倍感自豪。

■■全國政協委員林紹全國政協委員林紹
彬彬。。 本報福建傳真本報福建傳真

■■林紹彬闡述對醫林紹彬闡述對醫
療改革的看法療改革的看法。。

記者傅龍金記者傅龍金攝攝

■自動化的生產車間基本實現無人操作。

■魏立華（右1）陪同河北省長張慶偉到公司視察。

■■君樂寶乳業君樂寶乳業
總裁魏立華總裁魏立華。。

■■中共中央政治局委員中共中央政治局委員、、天津市委書記孫春天津市委書記孫春
蘭率天津市黨政代表團到君樂寶調研考察蘭率天津市黨政代表團到君樂寶調研考察。。

■林紹彬在醫院為病人聽診。 記者傅龍金 攝


